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立法會制定新的《香港康復計劃方案》 

 

「香港康復計劃方案」 

 

本組織是殘疾人士及長期病患者就業關注組，本組織除了關注殘疾人士就業，也關注

殘疾人士各種問題，包括政府殘疾政策及殘疾人士施政政策！ 

 

我們殘疾人士及長期病患者最關注以下的政策，這些政策影響我們殘 疾人士及長期病患者

一生，包括：影響我們生活、交通、學習、醫療、居住、出入境、社會福利等多方面的問題！最

重要影響家中的家人及照顧者身心問題！也會嚴重影響家庭開支問題！ 

 

本組織在第二階段「香港康復計劃方案」寫了 90 封（RPP)意見書，主席趙浩霖先

生本人都寫了解到 70 封（RPP)意見書，其他成員都分別寫了 20 封（RPP)意見書！ 

 

但是本組織寫了 90 封（RPP)意見書，在第二階段「香港康復計劃方案」（RPP)

報告書，當中的 321 頁的內容，今到本組織主席及成員感到不滿意！ 本組織主

席及成員的（RPP)意見書完全一個字沒有提到！我們好努力寫的 90 封（RPP)意

見書！根本連康復咨詢委員會、理工大學康復治療科學系主導的顧問團隊及勞福

局等，都不理我們組織的意見！我們十分之不滿！ 

 

這份 321 頁第二階段（RPP)報告書！主要寫以下殘疾人士： 

智障 

輪椅人士 

特殊學習的人士 

精神病康復者 

視障 

聽障 

根本上完全沒有說過有關長期病患者的問題，包括：福利（傷殘津貼）及服務等！ 

 

請問康復咨詢委員會、理工大學康復治療科學系主導的顧問團隊及勞福局等部門

是否當我們長期病患者是透明？或是長期病患者根本不是殘疾人士？所以不用

去幫助我們長期病患者！其實我們長期病患者好像其他殘疾人士一樣要政府去

比支援、服務及福利（傷殘津貼）！ 
 

另一方面，這份（RPP)報告書 321 頁的內容是空洞，都是以政府現在用開的政策

再做一次檢討及研究！根本沒有任何新意及創新意見政策！這份（RPP)報告書

321 頁的內容是十分守舊，（RPP)報告書好像舊酒新瓶！就這樣的包裝（RPP)報

告書是否可以能真正可以幫到我們所有不同類別的殘疾人士解決到問題？由其
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是我們長期病患者支援、服務及福利（傷殘津貼）問題！這樣報告是否比我們殘

疾人士及長期病患者有一個假希望？這報告真的可以解決到我們須要的東西？

希望康復咨詢委員會、理工大學康復治療科學系主導的顧問團隊及勞福局等部門

真的用心去做、用心研究、用心創做新的政策及用心去幫助我們殘疾人士及長期

病患者解決問題！不要交現有的沒有用政策比我們殘疾人士及長期病患者！現

今的政策是可行，就不要今天做（RPP)報告書！點解今天做（RPP)報告書都是比

舊酒新瓶的東西給我們殘疾人士及長期病患者！ 

  
在第二階段「香港康復計劃方案」（RPP)報告書有關 ICF 問題！ 

 

ICF 是用來張殘疾人士分類殘疾是否嚴重的問題，簡單來說可以說是低、中、高

的殘疾！但這一些分類是否有向不同殘疾人士同殘疾團隊咨詢過？而做出一個

大家殘疾人士應同的 ICF 分類！例如：聽障人士的 ICF 分類，什麼分貝數字是嚴

重的聽障問題？什麼分貝數字是弱聽問題？其實康復咨詢委員會、理工大學康復

治療科學系主導的顧問團隊及勞福局等部門應該用心去訪問及咨詢不同殘疾人

士類別，才能可以做到一個真正的 ICF 分類，這樣政府才可以比到真正服務給不

同殘疾人士類別的 ICF 分類的人！ 

 

另一方面，長期病患者在第二階段「香港康復計劃方案」（RPP)報告書 有關 ICF

問題，康復咨詢委員會、理工大學康復治療科學系主導的顧問團隊及勞福局等部

門完全沒有寫到我們長期病患者在裡面！長期病患者有不同的長期病，例如：地

中海貧血病、血有病、肝病、紅斑性狼瘡病及腎病等，康復咨詢委員會、理工大

學康復治療科學系主導的顧問團隊及勞福局等部門如何可以用 ICF 分類低、中、

高的殘疾？邊一種的長期病患者可以得到最多一些支援、服務及福利（傷殘津貼）？

邊一種的長期病患者可以得到最少一些支援、服務及福利（傷殘津貼）？政府統

計署是否定期有做不同長期病患者統計數字？答案就是政府統計署沒有做不同

長期病患者統計數字！沒有統計數字，康復咨詢委員會、理工大學康復治療科學

系主導的顧問團隊及勞福局等部門如何做到第二階段「香港康復計劃方案」（RPP)

報告書有關不同長期病患者 ICF 分類及政府比支援、服務及福利（傷殘津貼）！

所以第二階段「香港康復計劃方案」（RPP)報告書 321 頁的內容有關不同長期病

患者支援、服務及福利（傷殘津貼）是空洞的！其實所有不同長期病患者例如：

地中海貧血病、血有病、肝病、紅斑性狼瘡病及腎病等都須要一定政府資源來幫

助我們長期病患者解決問題！政府統計署要做不同長期病患者統計數字十分重

要。 

 

第二階段「香港康復計劃方案」（RPP)報告書有關福利津貼（傷殘津貼）！ 
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第二階段「香港康復計劃方案」（RPP)報告書 321 頁的內容完全沒有提到有關殘

疾人士及長期病患者的福利津貼！包括：傷殘津貼、殘疾人士醫療卷、照顧者津

貼、殘疾証的購物優惠及殘疾人士社區照顧卷等！這是否我們殘疾人士及長期病

患者不須要以上福利津貼？我們殘疾人士及長期病患者不只是須要殘疾人士（人

力及培訓、處所及服務規劃、文化藝術、康樂及體育活動的參與、無障礙交通運

輸系統、傷健共融文化等）。福利津貼對我們殘疾人士及長期病患者是十分重要，

沒有福利津貼我們殘疾人士及長期病患者如何生活同如何參與社區活動？沒有

政府社署比津貼的錢什麼都不能做！ 

 

傷殘津貼是應該所有殘疾人士及長期病患者的福利之一！可是現行的傷殘津貼

的條例令我們殘疾人士及長期病患者失去基本的福利之一！傷殘津貼的條例寫

了 4 個條款： 

1. 不懂得穿衣服 

2. 不懂得去洗手間及洗澡 

3. 不懂得與人對話 

4. 不懂得移動 

才能夠可以取到傷殘津貼，是否要我們殘疾人士及長期病患者要變成了澳洲Nick 

Vujicic 力克·胡哲的身體及死去的霍金的身體？沒有邊一位殘疾人士及長期病患

者想做傷殘人士！本組織好很定100個殘疾人士及長期病患者都說不想做傷殘人

士！我們長期病患者，包括地中海貧血病、腎病及紅斑性狼瘡等，我們長期病患

者也取不到傷殘津貼，但我們的長期病患到了我們死了才沒有長期病患！我們長

期病患者反而在兒童期是比較容易取到傷殘津貼，但到了18歲成年人時，社署就

不比傷殘津貼我們長期病患者，我們問醫生點解唔比傷殘津貼給我們！醫生說你

已經是成人，就不比傷殘津貼你，你懂得返工，也有人工！所以醫生唔簽署傷殘

津貼比我們長期病患者！其實我們長期病患者的長期病是永遠不會好！只會越

來越嚴重！就好像地中海貧血病，地中海貧血病每一個月都要去醫院輸血一次！

直到年老而死都要輸血！點可以在18歲時會健全！這都是社署及勞福局話我們

長期病患者18歲變成人後會好番的！根本政府是發夢！我們長期病患者

好想做健全的人！所以我們現在好多長期病患者就算是否18歲都沒有傷殘津貼

取到！加上第二階段「香港康復計劃方案」（RPP)報告書321頁的內容完全沒有提

到傷殘津貼！令我們殘疾人士及長期病患者十分不滿！傷殘津貼不列入（RPP)

報告書，人神共憤！ 

 

本組織同其他殘疾人士及長期病患者等出席了多場的「香港康復計劃方案」會議

或咨詢會，會上有好多其他殘疾人士及長期病患同殘疾團體及組織發言，提及到

殘疾人士醫療卷、殘疾人士社區照顧卷及傷殘津貼都是殘疾人士及長期病患者應

有福利之一，點解長者可以有醫療卷及社區照顧卷！但我們殘疾人士及長期病患

者爭取了 10 年有多！直到現在都沒有，我們殘疾人士及長期病患者還想今次的
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「香港康復計劃方案」（RPP)報告書會寫有關我們殘疾人士及長期病患者爭取了

10 年殘疾人士醫療卷、殘疾人士社區照顧卷！可是落空的！（RPP)報告書 321

頁的內容完全沒有提到醫療卷及社區照顧卷！這個令我們感到今次「香港康復計

劃方案」不是為我們殘疾人士及長期病患者而設身做的解決方案！康復咨詢委員

會、理工大學康復治療科學系主導的顧問團隊及勞福局等部門是否有考慮過我們

殘疾人士及長期病患者須要？根本上是沒有貼心關心我們！我們殘疾人士及長

期病患者要等幾多個十年或是二十年才有醫療卷及社區照顧卷！政府這個做對

我們殘疾人士及長期病患者是否公平？是否有歧視？長者同我們殘疾人士及長

期病患者一樣，我們大家都會病、我們大家都會睇不同醫生及大家都睇牙科安假

牙！所以政府應該比醫療卷及社區照顧卷給予長者、殘疾人士及長期病患者使

用！ 

 

殘疾証的購物優惠也在「香港康復計劃方案」（RPP)報告書 321 頁的內容完全沒

有提到，這張由勞福局發出的殘疾証，原來只可以用來辨識你是什麼殘疾人士、

免費去海洋公園及半價使用政府文娛活動！殘疾証另沒有其他用途！好像一張

廢紙一樣！本組織也寫了 90 封（RPP)意見書比「香港康復計劃方案」康復咨詢委

員會、理工大學康復治療科學系主導的顧問團隊及勞福局等部門，有關殘疾証的

購物優惠，但事實上是（RPP)報告書 321 頁沒有寫到！點解康復咨詢委員會、理

工大學康復治療科學系主導的顧問團隊及勞福局等部門不肯寫入（RPP)報告書

321 頁的內容中，勞福局及社署也不肯同其他商戶談有關優惠比我們殘疾人士及

長期病患者使用！就好像長者咭，只要長者拿著長者咭到有貼長者咭貼紙，就可

以有優惠！好像麥當奴，只要拿長者咭就有免費咖啡或細薯條等！我們殘疾人士

及長期病患者拿著殘疾証出街！就會比麥當奴職員話我們玩野！長者同我們殘

疾人士及長期病患者都是弱勢社群之一！應該殘疾証同長者咭優惠是一樣的購

物優惠！ 

 

「香港康復計劃方案」（RPP)報告書 321 頁的內容舊酒新瓶！ 

 

就好像（RPP)報告書 321 頁的內容，其中的就業支援策略建議，都是就有關政策

不斷重複研究及使用，完全是舊酒新瓶模式做比我們殘疾人士及長期病患者！例

如：公務員事務局為本地大學/專上學院的殘疾學生、展亮中心學員開設實習計

劃同陽光路上，事實上公務員事務局為本地大學/專上學院的殘疾學生、展亮中

心學員開設實習計劃只是比在學生在暑假期左右參與，政府只是聘用他們殘疾學

生實習為三個月左右！人工只是三個月，只得 8000 元至樓 10000 元左右！之後

實習完結後，政府是不會聘用有實習過的殘疾學生！政府各部門及公務員事務局

齊聲說因為公平聘用公務員手則，所以殘疾畢業學生要同其他考生爭取職位！不

是因為殘疾學生有政府工實習經驗而聘用，沒有任何可以加分數容易入到政府工

作！但康復咨詢委員會、理工大學康復治療科學系主導的顧問團隊及勞福局等部
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門還覺得這政策是可行！根本是不能幫到殘疾畢業學生及殘疾求職就業！只是

政府做出來騙局！話比香港市民知道、殘疾求職知道及殘疾求職家長知道！政府

有聘用殘疾學生做實習工作！政府好像十分偉大及關愛我們殘疾求職！希望康

復咨詢委員會、理工大學康復治療科學系主導的顧問團隊睇清楚一點！這個政策

是否有用！ 

 

另一方面，本組織主席出席了其中一場的「香港康復計劃方案」就業支援咨詢會，

本組織主席在發問時間，本組織主席說了一個意見，就是本組織寫了 90 封（RPP)意

見書，其中一個意見，就是要在 18 區政府合署設立社企賣咖啡，目的有以下好

處： 

1.可以服務到上面做野公務員 

2.可以比市民在政府合署辦事情，一邊飲咖啡，一邊填政府表格！ 

3.可以幫助到殘疾人士就業，減少殘疾人士失業率！ 

這個負責「香港康復計劃方案」就業支援咨詢會召集人向本組織主席說了這不是一個

政策！只有公務員事務局為本地大學/專上學院的殘疾學生、展亮中心學員開設

實習計劃同陽光路上是政策！本組織主席十分不滿意！點解這個負責「香港康復計

劃方案」就業支援咨詢會召集人可以這樣說！本組織主席是用最新意思維去想這個政

策，都是想幫助我們殘疾人士及長期病患者可以就業！都是一編好心！沒有康復

咨詢委員會、理工大學康復治療科學系主導的顧問團隊及勞福局等部門理會過。

什麼是好的政策？ 

 

如果「香港康復計劃方案」不斷用政府的思維及行為！如何可以解決深層次問題！問

題不斷發生！可以引致社會慘劇出現！到時如何補救！ 

 

希望康復咨詢委員會、理工大學康復治療科學系主導的顧問團隊及勞福局等部門

重新用新思維解決我們殘疾人士及長期病患者所有問題！不要一成不變！也希望

加入福利津貼在「香港康復計劃方案」的（RPP)報告書 321 頁的內容裡面！變得更

加全面！ 

 

殘疾人士及長期病患者就業關注組主席趙浩霖 

23/12/2019 

 

 




